

Pastorale *Québec*

Volume 129, numéro 2 • Mars 2017

Vers un
renouveau
paroissial

FRÈRES ET SOEURS
dans l'épreuve

Toute une fête
à Saint-Raymond!

Vous nous manquez,
M^{gr} Gagnon!

Premier plan

3 Vous nous manquez déjà, M^{gr} Gagnon!

Voies de passage

4 Des pistes pour un renouveau paroissial

8 Les 500 ans de la Réforme, un événement inédit de collaboration inter-Églises

9 Le catéchuménat: une initiation à caractère pascal

10 Notre patrimoine religieux interpelle les visiteurs

12 La vie qui éclate à travers la mort

Vie diocésaine

14 L'attentat à la grande mosquée de Québec

Frères et sœurs pour traverser l'épreuve

16 Les regroupements s'accroissent pour le virage missionnaire

18 Un Noël pas comme les autres à Saint-Raymond

20 L'APRDQ, vous connaissez?

21 La tradition se poursuit pour l'Épiphanie

22 En mémoire de...

– L'abbé Arsène Bourque

– L'abbé Claude Donati

– L'abbé Réginald Larose

– M. Jean-Pierre Guay, diacre

24 • Nominations diocésaines

• Pour une revalorisation du sacrement de la réconciliation

Carrefour

25 « Dessine-moi des personnages... bibliques! »

Une chronique biblique postattentat

26 Célébrer avec son corps

À quoi sert d'encenser?

27 Cinéma

Un *SILENCE* assourdissant

28 Sites et monuments

L'église de Saint-Joseph d'Alma, le savoir-faire au début du XX^e siècle

29 Livres

32 En bref

36 Méditation

La prière d'abandon d'une sainte

LIMINAIRE

Croire et vivre ensemble

Comme croyant, je ne peux demeurer insensible devant un massacre comme celui du dimanche 29 janvier à la grande mosquée de Québec. Un crime haineux. Je ne peux oublier non plus que le culte à Dieu et le vivre-ensemble sont les deux pôles de la foi monothéiste des grandes religions, notamment celles qui se réclament d'Abraham, comme le judaïsme, le christianisme ou l'islamisme. Ces deux pôles de la foi sont les manchons de la brouette de la vie, qui doivent conserver leur harmonie et l'équilibre pour éviter de perdre le chargement de la vie humaine tout au long du parcours d'une personne sur Terre.

Ce dimanche soir-là, pour le jeune homme qui a assassiné des croyants dans la mosquée de Sainte-Foy, un des pôles de sa vie était cassé. Le vivre-ensemble ne tenait plus l'équilibre de sa vie. Mais, dans la rencontre le surlendemain entre le cardinal Gérald C. Lacroix et Boufeldjah Benabdallah, membre fondateur du Centre culturel islamique de Québec, un nouvel équilibre



Invité par le cardinal Lacroix, le grand chef de la nation huronwendat, Konrad Sioui, exprime ses condoléances à M. Benabdallah.

était rétabli, dans la compassion et l'accueil de l'autre; l'autre tel qu'il est comme humain et dans sa foi.

Le déséquilibre entre les pôles cause des morts, des exclusions, de la haine, du ressentiment, lorsque les interprétations humaines des fondements de la foi diminuent l'importance essentielle du vivre-ensemble. Ce n'est pas la foi qui tue, ce sont des hommes qui interprètent les lois et les rites de leur foi en fonctions de leurs perceptions. Le Dieu des grandes religions monothéistes a donné le monde aux humains pour qu'ils continuent son œuvre en l'améliorant, en le rendant beau et meilleur qu'au moment de sa création. Aucune croyance n'a pour objectif de détruire le monde, l'environnement ou une culture, encore moins de tuer son voisin parce qu'il ne vit pas comme soi. La souffrance, l'intolérance, ou la haine viennent du déséquilibre des pôles de la brouette de la vie qui fait basculer l'humain, sa foi et ses croyances dans le chaos.

Yves Therrien, du Comité de rédaction